



Conférence
internationale

TRAVAIL EN

MIGRATION

AT WORK

International
conference

Institut Convergences Migrations - Collège de France

5 & 6 juin / 5th & 6th June | 2023

Amphithéâtre Marguerite de Navarre - 11, Place Marcelin Berthelot - 75005 Paris



Fresque rue Pierre Boudou à Asnières sur Seine © Ange et Dam, avec les habitants Les d'Asnières, 2012

Institut **CONVERGENCES**
MIGRATIONS

COLLÈGE
DE FRANCE
— 1530 —

François Héran
CHAIRE MIGRATIONS
ET SOCIÉTÉS

Thomas Römer
Administrateur du Collège de France
11, place Marcelin-Berthelot, 75005 Paris
www.college-de-france.fr

Année
académique
2022/2023

PROGRAMME

CONFÉRENCE INTERNATIONALE
INSTITUT CONVERGENCES MIGRATIONS

TRAVAIL EN MIGRATION

5 & 6 JUIN 2023

Collège de France - amphithéâtre Marguerite de Navarre

La crise du Covid-19 a mis au jour la centralité du travail dans les enjeux liés aux migrations internationales. En France, le travail est au centre des débats qui entourent le nouveau projet de loi sur l'immigration et l'intégration. Au sein du monde académique pourtant, les sciences sociales spécialisées sur le travail et les études migratoires n'ont pas toujours convergé. Récemment, on constate une nouvelle vitalité des travaux sur le sujet. De fait, le travail est au cœur d'importants mouvements et politiques migratoires (travailleur-ses agricoles, travailleur-ses détaché-es, mise au travail des demandeuses et demandeurs d'asile, etc.), d'une division internationale et genrée du travail (travail du care et du service à la personne, etc.). Le travail est aussi au centre des enjeux de justice sociale dans les sociétés contemporaines, en ce qu'il structure de nombreuses inégalités.

En prenant pour thème les questions migratoires et le travail, la conférence internationale 2023 de l'Institut Convergences Migrations a comme objectif de proposer un aperçu de la recherche actuelle sur le sujet. De la sorte, il sera question de repenser les termes d'un débat à la fois historique, épistémologique et politique. Il s'agira de se demander ce que les migrations font au travail, mais également ce que les mutations du marché du travail font aux migrations. En faisant dialoguer les disciplines, les approches et les chercheuses et chercheurs de différents pays, cette conférence internationale sera l'occasion de faire le point sur les travaux contemporains sur le sujet, qui proposent des perspectives stimulantes à la fois d'un point de vue empirique et méthodologique.

Lundi 5 juin

Sessions en français : 9h – 17h30
Projection : 18h, suivie d'un cocktail

Mardi 6 juin

Sessions en anglais : 9h – 17h30

Inscriptions (en présence) [ici](#)

Lieu : Collège de France, amphithéâtre Marguerite de Navarre
11 pl. Marcelin Berthelot, 75005 Paris



PROGRAM

INTERNATIONAL CONFERENCE
COLLABORATIVE INSTITUTE ON MIGRATION - ICM

MIGRATION AT WORK

5TH & 6TH JUNE 2023

Collège de France (Paris) - amphithéâtre Marguerite de Navarre

The Covid-19 crisis has revealed the central role of labour in international migration issues. This is particularly evident in France in the current debates surrounding the immigration law. However, within the academic world, the social sciences specialised in labour and migration studies have not always converged. Recently, there has been a renewed interest that articulates these different perspectives. Indeed, work remains central to significant migratory movements and policies (agricultural workers, posted workers, the employment of asylum seekers, etc.), of an international and gendered division of labour (care work and personal services, etc.). Work is also core to social justice in our contemporary societies. We will ask both what migration does to work, but also what changes in the labour market do to migration.

The 2023 international conference of the French Collaborative Institute on Migration (ICM) aims to provide an overview of current research articulating work and migration and to reflect on some of the historical, epistemological and political debates characterising this field of study. By bringing together researchers from various disciplines, approaches, and countries, this conference will provide a unique opportunity to take stock of current work on this topic, offering stimulating perspectives from both an empirical and methodological point of view.

Monday 5th June

Sessions in French : 9 am – 5.30 pm
Film projection 6 pm followed by a cocktail

Tuesday 6th June

Sessions in English : 9 am – 5.30 pm

Sign up (in person) [here](#)

Location : Collège de France, amphithéâtre Marguerite de Navarre
11 pl. Marcelin Berthelot, 75005 Paris / France



JOURNÉE 1 >> LUNDI 5

Sessions en français

9h30 - 10h30

Introduction par FRANÇOIS HÉRAN, sociologue et démographe, professeur au Collège de France (chaire Migrations et sociétés), président de l'ICM

Keynote par THOMAS PIKETTY, économiste, directeur d'études à l'EHESS et professeur à Paris School of Economics

11h - 12h30

Session 1

Ce que la migration fait au travail : entre acquisition de compétences professionnelles et déqualification

Introduction par CATHERINE GOUSSEFF, historienne (CNRS, CERCEC, EHESS), directrice du département GLOBAL - ICM

Intervenant-es :

- > ANNE-SOPHIE BRUNO, historienne (Paris 1, CHS)
 - > ANGELOS DALACHANIS, historien (CNRS, IHMC)
 - > FRANCESCA SIRNA, sociologue (CNRS, Centre Norbert Elias)
- Discutant : PHILIPPE RYGIEL, historien (ENS Lyon)

Déjeuner

14h - 15h30

Session 2

Discrimination et « diversité » au travail
Introduction par ANGÉLINE ESCAFRÉ-DUBLET, politiste (Université Lyon 2, INED), directrice du département INTEGER - ICM

Intervenant-es :

- > LAURE BERENI, sociologue (CNRS, CMH - ENS, EHESS)

> ANTON PERDONCIN, sociologue (CNRS, CENS)

> MIRNA SAFI, sociologue (Sciences Po, CRIS, CREST-LSQ)

Discutant : FRED SALIN, doctorant en sociologie (EHESS)

16h - 17h30

Session 3

Risques de santé pour les migrant-es au travail

Introduction de la session par LAMIA MISSAOUI, sociologue (UVSQ, PRINTEMPS) et PRISCILLE SAUVEGRAIN, sociologue (Inserm) et sage-femme, directrices du département HEALTH - ICM

Intervenant-es :

- > MIRIAM CASTELDO, anthropologue (hôpital public de Rome, fellow internationale - ICM)
 - > INÈS MALROUX, doctorante en sociologie, (EHESS)
 - > LAURE PITTI, sociologue (Université Paris 8)
- Discutant : FRÉDÉRIC DÉCOSSE, sociologue (CNRS-LEST, Codetras)

18h

Projection

The Riyalists de KESANG TSETEN, Népal, 2021 (70 min)

Le documentaire est un portrait brut et sans complaisance du parcours de quatre jeunes Népalais se rendant dans les pays du Golfe pour y travailler.

La séance sera suivie d'un échange avec le réalisateur. Modération : TRISTAN BRUSLÉ, géographe (CNRS, CESA)

Cocktail

DAY 1 >> MONDAY 5TH

Sessions in French

9:30 - 10:30 am

Introduction by FRANÇOIS HÉRAN, sociologist and demographer, professor at Collège de France (Chair Migrations and Societies) and ICM President

Keynote by THOMAS PIKETTY, economist, professor at EHESS and Paris School of Economics

11 am - 12.30 pm

Session 1

What migration does to work: between acquisition of professional skills and de-skilling

Introduction by CATHERINE GOUSSEFF, historian (CNRS, CERCEC, EHESS), head of the GLOBAL - ICM department

Speakers:

- > ANNE-SOPHIE BRUNO, historian (Paris 1, CHS)
 - > ANGELOS DALACHANIS, historian (CNRS, IHMC)
 - > FRANCESCA SIRNA, sociologist, (CNRS, Centre Norbert Elias)
- Moderator: PHILIPPE RYGIEL, historian (ENS Lyon)

Lunch

2 - 3:30 pm

Session 2

Discrimination and "diversity" at work
Introduction by ANGÉLINE ESCAFRÉ-DUBLET, political scientist (Université Lyon 2, INED), head of the INTEGER - ICM department

Speakers:

- > LAURE BERENI, sociologist (CNRS, CMH - ENS, EHESS)

> ANTON PERDONCIN, sociologist (CNRS, CENS)

> MIRNA SAFI, sociologist (Sciences Po, CRIS, CREST-LSQ)

Moderator: FRED SALIN, PhD student in sociology (EHESS)

4 - 5:30 pm

Session 3

Health risks for migrants at work

Introduction of the session by LAMIA MISSAOUI, sociologist (UVSQ, PRINTEMPS) and PRISCILLE SAUVEGRAIN, sociologist (Inserm) and clinical midwife, heads of the HEALTH - ICM department

Speakers:

- > MIRIAM CASTELDO, anthropologist (public hospital of Rome, international fellow - ICM)
 - > INÈS MALROUX, PhD student in sociology (EHESS)
 - > LAURE PITTI, sociologist (Université Paris 8)
- Moderator: FRÉDÉRIC DÉCOSSE, sociologist (CNRS, LEST)

6 pm

Screening

The Riyalists directed by KESANG TSETEN, Nepal, 2021 (70 min)

This documentary describes uncompromisingly the journey of four young Nepalese who travel to the Gulf countries to work.

The screening will be followed by a talk with the director.

Moderator: TRISTAN BRUSLÉ, geographer (CNRS, CESA)

Cocktail

JOURNÉE 2 >> MARDI 6

Sessions en anglais, sauf la session 6 en français

9h30 - 10h30

Introduction par MARIE-CAROLINE SAGLIO-YATZIMIRSKY, anthropologue et psychologue, professeure à l'Inalco, directrice de l'ICM

Keynote par BRENDA YEOH, géographe et professeure à l'Université nationale de Singapour

11h - 12h30

Session 4

Immigration, intégration économique et marché du travail

Introduction par **AUDREY LENOËL**, sociologue, coordinatrice scientifique du département DYNAMICS - ICM

Intervenant-es :

> **ANTHONY EDO**, économiste (CEPII) / *Les effets de l'immigration sur les salaires et l'emploi.*

> **YAJNA GOVIND**, économiste (Copenhagen Business School) / *La naturalisation est-elle un passeport pour une meilleure intégration sur le marché du travail ?*

> **HILLEL RAPOPORT**, économiste (Paris School of Economics) / *L'immigration qualifiée, un visa pour la croissance ?*

Déjeuner

14h - 15h30

Session 5

Le travail dans la mondialisation : perspectives du Sud global

Introduction par **ANTOINE PÉCOUD**, anthropologue (UPSN, IDPS), directeur du département POLICY - ICM

Intervenant-es :

> **HADRIEN DUBUCS**, géographe (Sorbonne Université, Laboratoire Médiations)

> **KATHARINE JONES**, politiste (Centre for Trust, Peace and Social Relations, Coventry University, UK)

> **DELPHINE MERCIER**, sociologue (Maison Française d'Oxford, CNRS, LEST)

Discutant : **LUCAS PUYGRENIER**, doctorant en science politique (Sciences Po, CERI)

16h - 17h30

Session 6

Travailleur-ses étranger-ères : des droits à géométrie variable ?

Introduction et modération par Emeline Zougbedé, socio-anthropologue, coordinatrice scientifique du département POLICY - ICM

Intervenant-es :

> **SARA CASELLA-COLOMBEAU**, politiste (Université Grenoble-Alpes, ILCEA4)

> **FRÉDÉRIC DÉCOSSE**, sociologue (CNRS-LEST, Codetras)

> **JEAN-ALBERT GUIDOU**, secrétaire général syndical (Union locale CGT Bobigny)

> **BÉATRICE MÉSINI**, géographe (CNRS-TELEMME, MMSH, Codetras)

> **PATRICE PEYTAVIN**, directeur des relations et services du travail (Unité départementale de Paris - DRIEETS Ile de France)

> **MARILYNE POULAIN**, ancienne dirigeante syndicale (CGT)

> **DANIEL VERON**, sociologue (Université de Caen, ESO)

Conclusion

DAY 2 >> TUESDAY 6TH

Sessions in English except the last one (6) in French

9:30 - 10:30 am

Introduction by MARIE-CAROLINE SAGLIO-YATZIMIRSKY, anthropologist and psychologist, professor at Inalco, director of the ICM

Keynote by BRENDA YEOH, geographer and professor at the National University of Singapore

11 am - 12.30 pm

Session 4

Immigration, economic integration, and the labour market

Introduction by **AUDREY LENOËL**, sociologist, scientific coordinator of the DYNAMICS - ICM department

Speakers:

> **ANTHONY EDO**, economist (CEPII) / *The impact of immigration on the labour market*

> **YAJNA GOVIND**, economist (Copenhagen Business School) / *Is naturalisation a passport for better labour market integration?*

> **HILLEL RAPOPORT**, economist (Paris School of Economics) / *Skilled immigration: a visa for growth?*

Lunch

2 - 3:30 pm

Session 5

The labour of globalisation: perspectives from the Global South

Introduction by **ANTOINE PÉCOUD**, anthropologist (UPSN, IDPS), director of the POLICY - ICM department

Speakers:

> **HADRIEN DUBUCS**, geographer (Sorbonne Université, Laboratoire Médiations)

> **KATHARINE JONES**, Migrations social scientist (Centre for Trust, Peace and Social Relations, Coventry University, UK)

> **DELPHINE MERCIER**, sociologist (Maison Française d'Oxford, CNRS, LEST)

Moderator: **LUCAS PUYGRENIER**, PhD student in political science (Sciences Po, CERI)

4 - 5:30 pm

Session 6

Foreign workers: accomodating rights?

Introduction and moderation by **EMELINE ZOUGBÉDÉ**, socio-anthropologist, scientific coordinator of the POLICY - ICM department

Speakers:

> **SARA CASELLA-COLOMBEAU**, political scientist (Grenoble-Alpes Université, ILCEA4)

> **FRÉDÉRIC DÉCOSSE**, sociologist (CNRS-LEST, Codetras)

> **JEAN-ALBERT GUIDOU**, trade union general secretary (Union locale CGT Bobigny)

> **BÉATRICE MÉSINI**, geographer (CNRS-TELEMME, MMSH, Codetras)

> **PATRICE PEYTAVIN**, director of labour relations and services (Unité départementale de Paris - DRIEETS Ile de France)

> **MARILYNE POULAIN**, former trade union leader (CGT)

> **DANIEL VERON**, sociologist (University of Caen, ESO)

Conclusion

Comité d'organisation

Institut Convergences Migrations

Coordinatrices scientifiques de département :

Solène Brun, sociologue / INTEGER

Audrey Lenoël, sociologue / DYNAMICS

Betty Rouland, géographe / HEALTH

Adèle Sutre, géographe / GLOBAL

Emeline Zougbedé, socio-anthropologue / POLICY

Directeur-ices de département :

Angéline Escafré-Dublet, politiste / INTEGER

Catherine Gousseff, historienne / GLOBAL

Lamia Missaoui, sociologue et Priscille Sauvegrain,
sociologue et sage-femme / HEALTH

Antoine Pécoud, anthropologue / POLICY

Jérôme Valette, économiste / DYNAMICS

Equipe de coordination et de direction :

François Héran, président

Marie-Caroline Saglio-Yatzimirsky, directrice

Stéphanie Millan, directrice de la coordination

Nina Wöhrel, responsable de la communication et de
la valorisation scientifique

Laura Pioch, chargée de communication

Collège de France

Chaire Migrations & Sociétés : Özge Biner, sociologue

